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喜迎法学骄子 塑造专业典范 

 
◇ 记光华法学院 2010 级研究生新生开学典礼 
◇ 学院召开综合治理与“平安校园”建设工作会议 
◇ 罗卫东副校长参加光华法学院 2010 年师生中秋联欢晚会 
◇ 光华法学院召开学院宣传工作会议 

◇ 【学术活动】 
——光华法学院成功举办“中美行政程序法比较研讨会” 

——日本千叶大学、朝日大学植木哲教授与光华学子畅谈“责任” 

——记研究生新生始业教育之“法律信息资源的利用” 讲座 

——光华法学院“诉讼制度与司法改革论坛”成功开坛 

——记“法学前沿”之稗贯俊文、栗田诚教授讲座 

——我院马光老师参加中韩自由贸易协定国际研讨会 

◇ 【外事交流】 
——我院领导分别参加首届海峡两岸法学院校长论坛和西南政法大学校庆活动 

——记“香港大学、香港中文大学法律生暑期实习班”开营仪式 

——记香港大学、香港中文大学法律生暑期实习生总结交流会 

◇ 【党建团建】 

——光华法学院召开党委扩大会议 

——学院教工机关党支部召开创先争优活动专题学习（扩大）会议 

◇ 【学生活动】 
——记职业实务交流计划第五期 
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——记光华法学院 2010 级研究生新生开学典礼 

9 月 3 日下午，光华法学院 2010 级研究生新生开学典礼在曾宪梓楼 204 教

室隆重举行。浙江大学副校长兼光华法学院院长罗卫东、光华法学院常务副院长

朱新力、光华法学院党委书记费英勤、光华法学院副院长王冠玺、光华法学院党

委副书记张子法、光华法学院党委副书记兼法律系主任吴勇敏等学院领导班子成

员，各学科点导师代表及院办、研究生教育中心、团委的相关老师，以及全体

2010级硕士生、博士生新生出席了本次典礼。 

本次典礼由梁上上副院长主持。罗卫东院长在典礼上致辞。他对全体研究生

新生的到来表示祝贺与欢迎，祝贺大家来到了争创世界一流大学水平的浙大，来

到了办学资源颇具特色的光华法学院。罗院长继而引经据典、旁征博引论述了他

对法律人的理解并对研究生新生提出了四点希望：第一，法律人必须追求正义，

拥有伟大理想、高尚道德情操，通过刻苦的专业训练来坚守社会公义、专业操守；

第二，法律人必须懂得仁爱，拥有普遍的同情心；第三，法律人必须脚踏实地，

接受专业训练，注重对理性的培养；第四，法律人要懂得观察，培养自身的内省

能力，拥有伟大的心智。最后，罗院长希望所有研究生新生在研究生阶段能够勇

于接受挑战，不断完善自我。 

胡铭老师作为教师代表发言，胡铭老师将自己在耶鲁大学的访问经历与大家

分享，进而对如何定义一名优秀的法学学生提出了自己的四点见解，即

Enjoy—— 享 受 研 究 生 学 习 生 活 、 Criticizing—— 培 养 批 判 精 神 、

Understanding——提升自身的理解力、Unique——要拥有独特的才能。 

何源作为博士生代表首先发言，她从博士生的三个名称——求是人、法律人、

博士生进行阐释，希望通过自己博士阶段的理论研习与实务锻炼能塑造出理性的

头脑和丰富的心灵。裴振宇作为硕士生代表发言，他在对浙大光华法学院研究生

招生一系列细致的工作进行感谢后，对竺可桢老校长的两个问题提出了自己的思

考。 

在第二阶段的学术规范教育讲座和安全教育中，王冠玺副院长主讲学术规范

教育，王院长希望所有研究生新生过一个快乐而充实的研究生涯，做到志存高远、

逐梦踏实。王院长与大家分享了自己当年求学的经历，并重点就培养师生互动、

多种语言的学习、资源数据的使用和论文的写作方面进行了指导。在张子法副书

记主讲的安全教育中，张书记引用白居易《忆江南》引出杭州美景，通过《唐山

大地震》片花展现之江优美的自然环境，进而指出，尽管之江为各位同学营造了

安静的学习环境和良好的生活氛围，但是天然的地理位置也存在着许多安全隐

患。张书记用诙谐幽默的语言解说了“之江十戒”。       （戴雨薇 供稿） 
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学院召开综合治理与“平安校园”建设工作会议 

9月 9日下午，学院召开了综合治理和平安校园专题会议，会议由费英勤书

记主持，学院副院长王冠玺、梁上上和副书记张子法、吴勇敏以及各科室负责人

参加了会议。 

  费书记解读了学校综合治理和平安校园建设责任书，明确了学院在综合治理和

平安校园建设中要承担的工作和担负的责任，通报了学校、学院在暑假期间的安

全工作情况，进一步强调学院各部门要在思想上重视安全稳定工作，健全规则，

排除安全隐患，做好学院综合治理和平安校园的建设工作。 

  根据学院对安全稳定工作的要求，各部门主管领导和负责人针对工作中遇到的

一些问题提出了各自的想法和建议。最后，费英勤书记总结并肯定了学院这几年

来在综合治理和“平安校园”建设工作中作出的成绩，再次强调了安全稳定工作

的重要性，要求完善制度、责任到位，并对学院办公室、外事工作、图书馆、网

络信息等方面的安全工作提出了具体的要求。       （党政办公室 供稿） 

 

罗卫东副校长参加光华法学院 2010 年师生中秋联欢晚会 

“之江邀明月，光华满月轮。” 9 月 20 日晚，在之江校区钟楼前的大草坪上，

光华法学院师生联中秋欢晚会拉开了帷幕。浙江大学副校长兼光华法学院院长罗

卫东、校党委宣传部长沈文华、之江校区党工委书记胡炜、校团委副书记沈黎勇、

党委学工部祖木热提老师，学院党委书记费英勤、副院长王冠玺、副院长梁上上、

党委副书记张子法、副书记兼法律系主任吴勇敏以及学院部分老师和家属，与光

华法学院本硕博 600 余位同学以及校区各部门工作人员共度美好之江月夜。 

光华法学院党委副书记张子法老师任嘉宾主持，介绍来场的校院嘉宾老师。

副校长兼院长罗卫东教授致中秋贺辞，祝光华法学院的师生中秋快乐！晚会的节

目精彩纷呈，师生同乐，宾主尽欢。出差在外的常务副院长朱新力老师通过短信

发来对全院师生的祝福。费英勤书记现场展示了自己题录的同学原创的一首诗，

“六和钟声常悠扬，钱塘江水遥相望。中秋共赏之江月，且放歌声满之江。” 
                                （陆丽娜 王茜茜 供稿/徐雅婷 摄影） 

 

 

 

 

 

学院召开宣传工作会议 
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为提高法学院在国内高校中的知名度和美誉度，配合学院的振兴计划，9 月

9 日晚上，学院朱新力常务副院长，党委费英勤书记、张子法副书记，钟瑞庆老

师等齐聚 7 号楼 106 会议室召开学院宣传工作会议。 

会上费英勤书记，朱新力常务副院长听取了钟瑞庆老师、张子法副书记关于

学院宣传工作的思路和建议。钟瑞庆老师认为应该秉持“软宣传”策略，主要通过

网站、院刊以及外部媒体等渠道进行宣传。张子法副书记以“内聚人心，外塑形

象”为主线，提出学院文化建设、宣传工作振兴计划。方案对目前法学院在宣传

文化建设方面取得的成果作了全面概括和总结，并结合 2010 年下半年我院的工

作计划，凝练了多个新的重点主题和突破点。吴卫华老师从微观层面上提出具体

的宣传方案，如 CIS 专业设计、校内外媒体共同研讨等。 

最后，费英勤书记、朱新力常务副院长对几位老师的建议都表示肯定和赞赏，

要求成立宣传工作组织体，并布置近期宣传任务。 

 

 

【学术活动】 
 

光华法学院成功举办“中美行政程序法比较研讨会” 

9月 5日至 6日，由光华法学院主办、浙江大学公法与比较法研究所承办的

“中美行政程序法比较研讨会”（China-U.S. Symposium on Comparative Study 

of Administrative Procedural Law）在杭州金溪山庄成功举办。浙江大学副校

长、光华法学院院长罗卫东教授代表学校致开幕辞。 

  这是在全国就“行政程序法”立法呼声日高的背景中专题召开的国际研讨会。

来自美国斯坦福大学、爱荷华大学、威斯康辛大学、俄亥俄州立大学和中国北京

大学、清华大学、浙江大学、中国政法大学、中国社会科学研究院、中山大学、

西北政法大学、浙江工商大学、宁波大学等十余所高校、研究机构的行政法学专

家学者三十余人，就中美两国的行政程序法进行了深入探讨。 

罗卫东副校长对旨在推进我国法治建设与政治文明发展的本次研讨会表示

了高度的重视与深切的关注，并旁征博引地表明杭州与中国法治进程的深刻渊

源。美国爱荷华大学法学院终身教授、浙江大学包玉刚讲座教授约翰·赖茨（John 

C. Reitz）和中国行政法学研究会会长、中国政法大学终身教授应松年分别代表

两国行政法学界致辞。原浙江大学副校长、原浙江省人大常委会副主任王启东教

授，受邀作为两国学术交流的前辈和我省立法的实务工作者在开幕上发言。开幕

式由浙江大学光华法学院常务副院长朱新力教授主持。 
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  著名的中国行政法学家应松年教授、美国行政法学家斯坦福大学的迈克尔·阿

斯莫（Michael R. Asimow）教授分别在会上了作了主题报告。中山大学刘恒教

授、西北政法大学王周户教授、美国爱荷华大学赖茨教授、浙江大学金承东副教

授、美国俄亥俄州立大学皮特·沙恩（Peter M. Shane）教授、北京大学湛中乐

教授、美国威斯康辛大学斯蒂芬妮·泰（Stephanie Tai）副教授、清华大学余

凌云教授等十余位学者在会议上做了精彩的主题演讲。 

  闭幕式上，阿斯莫教授总结认为，中国的法治正不断进步，行政程序法的制定

和实施对各级政府必然构成挑战，这常常成为一国行政程序法难产的重要原因，

希望看到中国出台适合本国的行政程序法。中国法学会行政法学研究会副会长、

浙江工商大学校长和浙江大学光华法学院博士生导师胡建淼教授致闭幕辞，他充

分肯定了本次会议所取得的成果。          （阮啸 郑磊 供稿） 

 

 

 

 

日本千叶大学、朝日大学植木哲教授与光华学子畅谈“责任” 

9 月 14 日，日本千叶大学荣誉教授、日本朝日大学教授植木哲博士再次莅

临浙大光华法学院。下午，植木哲教授做了题为“侵权责任法对国家赔偿责任的

补充”的讲座。本次讲座由我院公法与比较法研究所所长金承东老师主持。 

植木哲教授从中国国家赔偿责任的构造、日本国家赔偿法的修订情况、侵权

责任法对国家赔偿责任补充的可能性等三方面展开了“侵权责任法对国家赔偿

责任的补充”这一主题。                       （学生通讯社 何源 供稿） 

 

带你走进图书馆 

——研究生新生始业教育之“法律信息资源的利用” 讲座召开 

图书是人类进步的阶梯，更是法律学子汲取营养的来源。9 月 17 日下午，

光华法学院图书馆副馆长何灵巧老师为各位研究生、博士生新生带来了一场精彩

讲座——“法律信息资源的利用”。 

讲座伊始，何灵巧馆长首先就大家所关心的新图书馆的修缮事宜做了通报，

对新馆的硬件设施、布局、服务等进行了介绍。讲座中，何老师从图书馆介绍、

流通指南、法律信息资源检索、数字资源、注意事项五个方面向同学们详细讲解

了法律信息资源的利用。何老师指出，新馆建成后，我们的图书馆还将得到更大

的发展，图书馆的服务水平、硬件设施、网站建设、馆际流通都将登上一个新的
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台阶。讲座中，何老师向大家介绍了法律文献的检索、数字资源的利用，不论是

布尔检索法、还是典型数据库的使用方式，都对同学们帮助良多。讲座中穿插的

典型案例、数据库使用演示使得整个讲座更加生动、详实。何老师还强调，同学

们应该好好利用法学分管图书馆的资源，同时重视整个浙江大学图书馆的综合资

源，尽最大可能地充实自己的学习生活。最后，何老师详细解答了同学们就关心的

图书馆馆际互借、电子图书等问题。              （通讯社李程 供稿） 

 

光华法学院“诉讼制度与司法改革论坛”成功开坛 

9 月 20 日下午，光华法学院“诉讼制度与司法改革论坛”在之江校区 7 号楼

202 教室成功开坛。作为论坛的第一期，胡铭老师以在耶鲁大学的访学经历与研

究成果做了题为《法律现实主义、研究范式与转型期司法》的主题报告，林劲松

老师主持了论坛，诉讼法点的翁晓斌老师、周翠老师，法理点的陈林林老师、石

毕凡老师以及诉讼法点、法理点等其他学科点的硕士、博士生参加了本论坛。 

诉讼制度与司法改革论坛的成功开坛是诉讼法学科点师生们拓展课外教学

与学术交流的新尝试，通过主题报告、评议、讨论等形式，对诉讼制度与司法改

革的重点、前沿问题进行学术争鸣，有利于教学相长，促进交流与融合，营造良

好的学术氛围。论坛将在本期的基础上完善制度，规范管理，形成长效发展机制，

吸引更多的司法实务领域的业务骨干和新锐律师共同参与，将论坛打造成服务于

诉讼制度研究与司法改革的理论阵地，为学术交流与理论实践的互动搭建更加广

阔的平台。                                  （学生通讯社 王春 供稿） 
 

知识产权与独占禁止法&从日本角度看中国竞争法 

——记“法学前沿”之稗贯俊文、栗田诚教授讲座 

9 月 20 日下午，日本知名的经济法学者稗贯俊文教授、日本千叶大学栗田

诚教授在之江校区 7 号楼 209 教室分别为大家做了题为“知识产权与独占禁止

法”、“从日本角度看中国竞争法”的精彩讲座，讲座由吴勇敏老师主持，我院何

怀文、徐进、徐浩老师出席了讲座。 

稗贯俊文教授以一种循循善诱的方式切入了此次讲座的主题——“知识产权

与独占禁止法”。稗贯俊文教授以专利法为例，提出了一个让人耳目一新的命题

——“知识产权法会引起限制竞争的后果，而消除知识产权法限制竞争的不利影

响不应简单以竞争法、反垄断法为手段，而是通过知识产权法的自我修正为手

段”，并分别论证了该命题下的每一个子命题。日本千叶大学栗田诚教授的开场

白别具一格，承接前一话题，先提出了有别于稗贯俊文教授和何怀文老师的第三
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种观点——“知识产权法的自我修正和竞争法可以同时规制知识产权法产生的限

制竞争的后果”，由此又恰到好处地引出他此番讲座的课题——“从日本角度看中

国竞争法”。栗田诚教授分别从中国《反垄断法》的特征、《反垄断法》实施后

的两年间的动向、对中国反垄断当局的期待三个方面阐述了他的看法。 

最后，吴勇敏老师对本次讲座作了一个简短总结，并代表学院向两位教授各

赠送了一幅丝绸画，讲座圆满结束。                 （徐雅婷 供稿/摄影） 

 

我院马光老师参加中韩自由贸易协定国际研讨会 

2010 年 8 月 19 日至 22 日，由中国国际经济法学会、韩国国际经济法

学会与韩国外交通商部共同主办的中韩自由贸易协定国际研讨会在韩国首

尔举行。本次会议的主题是“韩中自由贸易协定：设法消减壁垒，迈向特殊

伙伴关系”（Korea-China FTA: Seeking Ways to Reduce Barriers for the Special 

Partnership）。我院马光老师与复旦大学董世忠教授、厦门大学曾华群教授、

中国政法大学莫世健教授以及新加坡国立大学王江雨教授等一道作为中方

代表参加。两国学者就会议主题及其他相关问题展开了热烈探讨。 
 

【外事交流】 

我院领导分别参加首届海峡两岸法学院校长论坛和西南政法大学校庆活动 

9 月 19 日，我院常务副院长朱新力教授应邀参加了首届海峡两岸法学院校

长论坛的各项活动，并在 19 日下午担任评议嘉宾。 

首届海峡两岸法学院校长论坛在中国政法大学举行。 其主题是“知行合一：

法律人才培养模式再探讨”，来自海峡两岸近 40 所法学院校的院长、校长、专

家学者 100 余人与会。论坛目的为通过研讨和交流，使大家在创新法律人才培

养模式、提高法学教育品质、推进和深化海峡两岸法学交流合作方面达成广泛共

识。 

同日，我院党委书记费英勤代表学院参加了西南政法大学60周年校庆活动，

学院专门发去贺信表示祝贺。 

西南政法大学是新中国最早建立的高等政法学府之一，60 年来为国家培养

了 10 多万高级人才。多年来，光华法学院与西南政法大学建立了良好的合作关

系，我院举办的光华法学夏令营每年都有西南政法大学的学生参加。这一日，上

万名师生与四海宾朋欢聚重庆，隆重庆祝该校建校 60 周年。 

 

记“香港大学、香港中文大学法律生暑期实习班”开营仪式 
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8月 1日，由香港法律教育信托基金会组织，浙江大学港澳台办公室、浙江

省各级人民法院和我院共同组织的“香港大学、香港中文大学法律生暑期实习

班”正式拉开帷幕。来自香港大学、香港中文大学的 21名同学与浙江大学的同

学汇聚到一起，在杭州的各级人民法院开始为期 25天的实习交流活动。本次暑

期实践活动旨在帮助香港法律专业大学生增进对内地社会、法律制度及其运作的

认识，增进对国情的了解，并通过实习体验以及与内地司法干部的直接接触交流，

增强对内地“司法为民”原则的认识。 

在欢迎晚宴上，浙江大学光华法学院党委书记费英勤作了简短的欢迎致辞，

他对香港同学的到来表示热烈欢迎并介绍了本次实习的相关指导老师与负责人，

更表明了希望这次实习能加深香港同学对内地法律发展情况的认识的美好愿望。

随后，杭州中院干部人事处张雁鹏处长代表杭州市各级人民法院欢迎香港同学的

到来，并对实习的安排作了简略的介绍，让参与实习的同学对接下来的实习生活

有了一定的了解。 

8月 2日上午实习班成员参观了杭州市中级人民法院。   （金彦君 供稿） 

 

永远的记忆，永远的友谊 

——记香港大学、香港中文大学法律生暑期实习生总结交流会 

8 月 24 日下午，香港大学、香港中文大学法律生暑期实习生在参观了美丽

的浙大之江校区之后，在李作权活动中心举行了此次实习活动的总结交流会。香

港法律教育信托基金主席陈小玲女士、杭州市中级人民法院张雁鹏副处长、浙江

大学光华法学院党委副书记吴勇敏老师以及党政办公室、组织人事外事科、本科

生教育科的负责人及相关老师参加了总结会。 

交流会上，陈主席十分感谢浙江大学光华法学院、杭州中级人民法院对本次

香港法律生暑期实习交流活动的大力支持，也对这 25 天来香港学生在杭州法院

实习的成果感到十分满意。我院党委副书记吴勇敏老师对本次实习交流的成功落

幕表示欣慰，高度评价了本次实践交流活动的成果，希望大家今后能再来杭州、

再来浙大，再来光华法学院。我院蒋成旭同学代表法学院六名陪同实习同学在会

上发言。                                                                  （胡科杰 供稿） 
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【党建团建】 

光华法学院召开党委扩大会议 

光华法学院党委扩大会议于 9 月 9 日上午在七号楼召开。本次会议由光华

法学院创先争优活动领导小组组长费英勤书记主持，参加会议的有党委委员和本

科生、研究生和教师党支部各支部书记。 

会上费英勤书记传达了有关学习中长期教育发展纲要和刘延东同志的讲话

精神，提出法学院的创先争优活动要结合学院的振兴计划。会议介绍了学校关于

创先争优活动的要求和工作重点。 

张子法副书记对进一步开展创先争优活动做了安排部署。首先要求进一步明

确工作责任，院级党组织是组织主体，党支部是工作主体，党员是参与主体；其

次，进一步加强分类指导，创先争优活动领导小组成员每人联系一至二个基层党

支部通过实地调研、审阅材料、参加会议、听取汇报等工作方式工作；再次，要

进一步加强宣传工作，要特别重视对典型的先进个人和事迹的挖掘、宣传和报送；

最后要百分百地做好党支部和党员的公开承诺工作。 

会上，通过了光华法学院创先争优活动方案，费英勤书记将其概括为“一二

三四”，即：一个主题即服务发展的主题；两个层面要求即对创建先进基层党组

织和争当优秀共产党员；三个阶段即活动三个时间段分别为今年年底前、明年七

一前和十八大之前；四项主要内容即抓好一个规划、实施一项工作、营造一种氛

围、推进一个活动。 

会议的第四项议程是布置和讨论各支部的创先争优活动。就下一阶段的创先

争优活动如何开展，费英勤书记提出三点要求，要突出实效性、针对性和创新性。 

（陆丽娜 供稿） 
 

学院教工机关党支部召开创先争优活动专题学习（扩大）会议 

9 月 27 日上午，学院教工机关党支部召开扩大会议，专题学习学校学院有

关创先争优活动文件精神，讨论机关党支部创先争优活动要点。学院机关党员同

志与非党员人士全部与会，学校创先争优领导小组办公室督导小组成员也列席了

此次会议。 

会上，学院党委费英勤介绍了学院创先争优活动工作情况，副书记张子法传

达了学院党委扩大会议有关精神。与会人员纷纷从学院机关实际工作出发，主要

围绕“建立一支充满温馨氛围的机关管理队伍，建设一支学习型、创新型、规范

化、高效能的团队，编一本面向师生的管理服务手册，建一个师生学术交流的学

术茶吧”等活动要点，展开了激烈讨论，积极建言献策。 
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学校创先争优领导小组办公室督导小组对我院创先争优工作给予了具体的

指导。其中，党委人民武装部部长、党委学生工作部副部长钟为民老师充分肯定

了我院机关党支部的创先争优工作，表扬了我院机关党支部务实高效的作风，并

希望我院机关党支部继续将“严、实、真、细、久”五个字的要求落到实处。党

委学生工作部副部长颜鹂老师等查阅了我院创先争优活动有关材料，对我院各党

支部的公开承诺内容给予了高度评价，特别是详细询问了教工党支部编制面向师

生的管理服务手册、学生党支部在之江校区设立流动服务站和继续实践“律师进

社区”活动的情况，并建议将这三项内容整理成学院党支部公开承诺的亮点上报

学校创先争优活动领导小组。                                 （学院教工机关党支部 供稿） 

 
【学生活动】 

 

浙大校友唐龙虎律师做客光华分享律师人生 

——记职业实务交流计划第五期 

9 月 28 日晚，浙江凯富律师事务所唐龙虎律师做客光华法学院，为大家做

了一场题为“债务融资产品的结构设计：以中小企业集合票据、船舶基金为例”

的精彩讲座，并与在场的各位同学分享了自己的律师人生。此次活动由光华法学

院、杭州浙大校友会法律人俱乐部和光华法学院校友职业联盟共同主办，此次讲

座也是法学院“职业实务交流计划”举办以来的第五期讲座。 

唐龙虎律师透露，浙江凯富律师事务所以后将会加强与浙大光华法学院的合

作，执行人才战略。在今年的十月份，浙江凯富律师事务所将会在法学院选拔一

批优秀的实习生，此后还将与法学院共同开办一个法律讲习所，以期培养优秀的

法律人才。 

 
 


